
 

 

 
 

Оглашен 25 сентября 2019 года 

 

Министру сельского хозяйства 

Республики Казахстан 

С.К. Омарову 

 

 

ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС 

 

Уважаемый Сапархан Кесикбаевич! 

 

В Послании народу Казахстана от 2 сентября 2019 года К.К. Токаев уделил 

большое внимание сельскому хозяйству, цитируем «Сельское хозяйство – наш 

основной ресурс, но он используется далеко не в полной мере. 

Мы имеем значительный потенциал для производства органической и 

экологически чистой продукции, востребованной не только в стране, но и за 

рубежом» конец цитаты. 

В свою очередь Правительством РК  разработаны  программы развития 

АПК Казахстана, такие как инвестиционные субсидии, субсидирование 

страхования и займов, инструменты фондирования БВУ, субсидирование ставки 

вознаграждения, которые расширили лизинг сельхозтехники и кредитование 

оборотных средств субъектов АПК. 

Согласно принятых программ заложены немалые средства для льготного 

кредитования проектов, а также на возмещение расходов при инвестиционных 

вложениях. Однако, субъекты АПК сталкиваются со многими трудностями: это 

нехватка денежных средств при выдаче инвест субсидии, так как в акиматах 

недостаточно средств, что в свою очередь влияет на получение господдержки. 

К примеру, после получения положительного заключения господдержки, 

действующий в течение 6 месяцев в АКК субьекты АПК сталкиваются с 

трудностями, а именно согласно правил для получения кредита необходимо 
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погашение инвест субсидий со стороны акимата, что в свою очередь создает 

дополнительный барьер, влекущий изменение сроков реализации проектов, а 

также создает коррупционные риски. 

Помимо этого субьекты АПК, реализовав проекты, сталкиваются с новыми 

трудностями, это высокий тариф на энергоресурсы, что в конечном счете 

повышает себестоимость готовой продукции. 

В последнее время министерство ведет работу по снижению 

финансирования субсидий на многие виды продукции сельского хозяйства, 

которые  неоднократно поднимали в стенах Мажилиса. К примеру, одной из  

востребованной продукцией являются овощи, а именно томаты и огурцы 

выращиваемые в защищенном грунте в межсезонье. 

Благодаря государственной поддержке на сегодняшний день, по 

республике успешно функционирует порядка 1000 га теплиц из них 160 га 

промышленных, которые позволяют выращивать овощи круглый год. 

В основном теплицы расположены на юге страны, где у соседних стран 

затраты на энергоресурсы ниже, что в свою очередь усложняют конкуренцию. 

Начиная с 2010 года на основе правил субсидирования МСХ РК, местные 

исполнительные органы выделяли средства на компенсацию затрат теплиц из 

расчета 1,3 млн. тенге на 1 га. 

С 2017 года изменились правила субсидирования защищенного грунта, 

затраты покрывались тем тепличным хозяйствам, которые выращивали 

овощную культуру в межсезонье, т.е. в зимний период. А в 2018 году вовсе 

прекратили возмещение расходов на выращивание овощей в защищенном 

грунте. 

Содержание промышленных теплиц обходится на много дороже, чем 

обычные пленочные, так как внутри помещения постоянно должна 

поддерживаться температура 24 градуса, плюс дополнительный досвет для 

фотосинтеза. Итого на один гектар такой теплицы потребуется от 700 до 1800 

кВт/час электроэнергии, не говоря об отоплении всего тепличного комплекса. 

Без государственной поддержки, продукция защищенного грунта не будет 

конкурентноспособной не только в экспорте, но и в импортозамещении, наряду 

с продукцией из Узбекистана, Киргизии, Азербайжана, Грузии, Ирана и Турции. 

Уважаемый Сапархан Кесикбаевич! 

В связи с вышеизложенным, считаем необходимым:  

- проанализировать на сколько обеспечены  инвест субсидиями в разрезе 

регионов, согласно поданных заявок; 

- при получении господдержки ввиде кредитования использовать принцип 

одного окна; 
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- возобновление субсидирования затрат защищенного грунта, именно 

промышленным тепличным хозяйствам. 

Решение этих задач позволит увеличить количество промышленных 

теплиц, что в свою очередь позволит сдерживать цены на овощи в период 

межсезонья. 

О результатах рассмотрения и принятых мерах просим сообщить 

письменно в установленные законодательством сроки. 

 

 

С уважением,                                                                        С. Каныбеков 

                Б. Оспанов  

                Ж. Дуйсебаев  

                Н. Альтаев 

                Е. Барлыбаев  

                А. Дауренбаев 

                А. Ералиев 

                Б. Жилкишиев 

                С. Звольский 

                Р. Ким 

                А. Конуров 

                М. Темиржанов 

                С. Умбетов 

                Н. Ашимбетов 

                У. Кайназаров 

                М. Махамбетов 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Исп.: А. Нуров 

Тел.: 74-61-42 

 


